
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
VIERNES 05 DE AGOSTO DE 2022 

 
 
 
 
 

Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ponen en duda compras y vacaciones por inflación 
Mexicanos se encuentran cada vez más pesimistas para adquirir ropa, zapatos y alimentos, 
muestra el indicador de confianza del consumidor del Inegi 

 
Trabajan contra reloj para salvar a mineros 
Accidente en Coahuila 

 
Preocupa la baja vacunación infantil 
Temen resurgimiento de más de una decena de enfermedades 

 
SAT reclama a Aduanas por recaudación y contrabando 
Diferendo. En oficio a Horacio Duarte, Raquel Buenrostro le reprocha estrategia que merma los 
ingresos por fisco y obstaculiza las revisiones de mercancía procedente del exterior 

 
Ganancias récord de la banca en el primer semestre 
Se embolsó 111 mil millones de pesos, reporta la CNBV 

 
Récord en el comercio entre México y EU 
Integración. Con un intercambio de 385 mil mdd a junio, nuestro país es el segundo socio de la 
Unión Americana  

 
México no se está beneficiando de guerra comercial entre EU y China 
La participación en el mercado de EU no ha mejorado 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Llama AMLO a las potencias mundiales a una tregua en las 
guerras bélicas y comerciales  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/05/politica/014n1pol 
Ante las tensiones geopolíticas entre potencias globales, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador llamó a una tregua de al menos cinco años 
con la que cesen la confrontación bélica y las guerras comerciales, con la 
finalidad de enfrentar la crisis que afecta a todos los pueblos del mundo. 
El mandatario mexicano dirigió su propuesta a los gobiernos de Estados 
Unidos, China y Rusia, y remarcó que correspondería a la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) gestionarla. Interrogado durante la conferencia 
mañanera de ayer sobre la visita a Taiwán de la presidenta de la Cámara de 
Representantes estadunidense, Nancy Pelosi, y las consecuencias que 
podría acarrear al haber llevado las relaciones entre Washington y Pekín a 
su punto más tenso, López Obrador refrendó su posición de evitar las 
confrontaciones bélicas y dirimir los conflictos a través del diálogo. 
 
Ebrard se reúne con Evo Morales en Bolivia; ‘aceptó visitar 
México en septiembre’  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ebrard-se-reune-con-evo-morales-en-bolivia-
acepto-visitar-mexico-en-septiembre/1531192 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, se 
encuentra en Bolivia donde este jueves se reunió con el presidente Luis Arce 
con quien dialogó sobre la estrategia de este país para alcanzar la 
autosuficiencia alimentaria y energética. Más tarde, el canciller mexicano 
recibió la condecoración de la Legión de Honor “Mariscal Andrés de Santa 
Cruz y Calahumana” como reconocimiento a la labor del Gobierno de 
México por el asilo y rescate brindado en 2019 al expresidente Evo Morales y 
al entonces ministro de Economía y Finanzas Públicas y ahora presidente, 
Luis Arce. Es una condecoración que reconoce, principalmente, la decisión 
del presidente Andrés Manuel López Obrador de actuar de manera resuelta 
en un momento de crisis. 
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PAN pide declarar emergencia nacional por crisis de agua  
https://www.milenio.com/politica/pan-pide-declarar-emergencia-nacional-crisis-agua 
El Partido Acción Nacional (PAN), en voz del senador Damián Zepeda, urgió 
al gobierno federal que declare una emergencia nacional por la crisis del 
agua que se vive en el país y que atienda de manera prioritaria el tema con 
un plan de acción integral nacional. Esto según explicó en conferencia de 
prensa desde el Senado de la República para evitar que se llegue a una crisis 
extrema, como hoy se vive en Nuevo León y como ha sucedido antes en 
otros estados. “Es urgente que el gobierno haga una declaratoria de 
emergencia nacional por la crisis de agua que estamos viviendo los 
mexicanos y que se implemente un plan de acción integral emergente en 
este país para atender esta crisis. El problema de agua en Monterrey, Nuevo 
León, está visibilizando un problema que tenemos en este país. Yo celebro 
que se haya anunciando un plan de acción conjunto y que se esté 
atendiendo el tema, pero la crisis que tenemos del agua es nacional”, dijo. 
 
SAT reclama a Aduanas por recaudación y contrabando  
https://www.milenio.com/negocios/sat-reclama-a-aduanas-por-recaudacion-y-
contrabando 
La implementación unilateral de un nuevo sistema por parte de la Agencia 
Nacional de Aduanas de México (ANAM) prendió los focos de alarma en el 
Sistema de Administración Tributaria (SAT), que ya exigió frenar dicho 
esquema para evitar graves problemas al comercio exterior y pérdidas 
importantes en los ingresos tributarios del país, además de riesgos de 
seguridad nacional, al perderse el control de lo que entra al país. 
La titular del SAT, Raquel Buenrostro, pidió a Horacio Duarte “suspender la 
operación del programa Aviso de Cruce (AVC)” y advirtió de la “posibilidad 
de cruzar operaciones ficticias”. En un oficio enviado el pasado 3 de agosto, 
del cual MILENIO tiene una copia, Buenrostro advirtió que, con el nuevo 
sistema, los operadores del SAT quedarán imposibilitados de ejercer control 
y seguimiento correcto de las mercancías que ingresan al país, ya que solo 
pueden acceder a la solicitud que realiza un agente aduanero de importar 
o exportar un producto. Sin embargo, los datos correspondientes a la 
llegada o salida de aduanas ya no se captura en sus programas. 
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Preside lucha contra discriminación... ¡y la discriminan!  
https://www.reforma.com/preside-lucha-contra-discriminacion-y-la-
discriminan/ar2448330?v=2 
Desde julio, cuando fue nombrada presidenta del Consejo Nacional para 
Prevenir la Discriminación (Conapred), la indígena wixárika Claudia Morales 
Reza no ha conseguido un departamento en renta. 
Hace unos días, un arrendatario ni siquiera se bajó de su camioneta cuando 
la vio. El hombre, dice, la citó afuera del departamento, en una colonia que 
no menciona. Le comentó que ya la esperaba y cuando ella le marcó, miró 
cómo levantaba el teléfono, pero le dijo que había olvidado las llaves. 
"Le dije 'usted está sobre un coche negro y (se) me está negando porque lo 
estoy viendo'. Y me dijo 'No, ¿cómo crees?'. Yo creo que vio mi vestimenta y 
ha de haber dicho 'bueno esta indígena no tiene ni para pagarme una renta'. 
Es una anécdota de tantas que he vivido", señala. 
 
Rechaza Delgado prisa por resultados de elección  
https://www.reforma.com/rechaza-delgado-prisa-por-resultados-de-eleccion/ar2448273 
Ciudad de México. - Frente a los cuestionamientos sobre la poca 
transparencia de los resultados de la elección de su Congreso Nacional, el 
líder de Morena, Mario Delgado, afirmó que no tienen prisa para entregar 
las listas finales. "¿Cuál es la fecha límite? Nuestro Congreso Nacional es el 
17 y 18 de septiembre. Estamos haciendo las cosas bien, no vamos nosotros 
a ponernos fechas que no podamos cumplir, no nos vamos a presionar, 
queremos ante todo certeza para nuestra militancia", argumentó. 
Aseguró que los paquetes electorales de los 553 centros de votación que se 
instalaron para elegir a 3 mil congresistas está resguardada en las oficinas 
del partido, para hacer un recuento donde sea necesario. 
 
Temen rebrote de enfermedades por baja vacunación infantil  
https://www.reforma.com/temen-rebrote-de-enfermedades-por-baja-vacunacion-
infantil/ar2448347?v=3 
Ciudad de México. - Especialistas advirtieron que la drástica caída en la 
cobertura de vacunación infantil es un hecho escandaloso y nunca antes 
visto que implica el riesgo de brotes de enfermedades que son prevenibles 
y de otras que se consideraban erradicadas. La Encuesta Nacional de Salud 
(Ensanut) reveló que, al cierre de 2021, sólo uno de cada tres niños 
mexicanos menores de dos años de edad tenía su esquema básico de seis 
vacunas. 
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Jaime Sepúlveda, Profesor Distinguido de Salud Global en la Universidad de 
California en San Francisco, atribuyó la situación a una incompetencia 
técnica de las autoridades federales para garantizar los biológicos. 
"Es una falta de anticipación para adquirir las vacunas en el mercado 
internacional, que no están en la misma situación que la vacuna contra 
Covid en la que países ricos acapararon el biológico. 
 
Shopping y vacaciones, para mejor ocasión: inflación 
desincentiva a consumidores  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/familias-cada-vez-mas-pesimistas-por-carestia 
La elevada inflación, que está en máximos en lo que va de este siglo, impacta 
la percepción de las familias sobre futuros aumentos de precios, ubicándola 
en su nivel más pesimista en más de cuatro años, señala el Inegi. 
En las cifras de la confianza del consumidor a julio pasado, el indicador 
complementario, el cual evalúa la percepción de los consumidores respecto 
a los precios, reportó una caída de 6.1 unidades en los últimos 11 meses, lo 
que revela una postura crecientemente pesimista. Esa contracción significa 
que los hogares prevén que los precios suban más en próximos meses. 
Así, el mes pasado, el sentimiento sobre el comportamiento de la inflación 
llegó a 13.4 unidades, su menor registro en más de cuatro años, su postura 
más pesimista desde marzo de 2018. 
 
Médicos residentes, también víctimas de acoso laboral y hasta 
sexual  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/medicos-residentes-tambien-victimas-de-acoso-
laboral-y-hasta-sexual 
Además de los sueldos precarios y las condiciones de inseguridad con que 
laboran, 40% de médicos mexicanos en formación revelaron que sufren 
acoso sexual y laboral durante sus estudios, servicio social y en las pasantías. 
Según la Encuesta Nacional de Médicos en Formación, durante 2021, 
quienes han sufrido acoso por parte de sus superiores inmediatos en 
universidades y campos clínicos, 68% son mujeres y 32% hombres. 
El reporte detalla que el hostigamiento laboral se presenta en 40.5% de los 
casos y el sexual en 40.2%. La mayoría ocurre en la residencia con 56% de 
frecuencia en mujeres y 33% en hombres. 
En segundo lugar durante las pasantías de servicio social, con 55% y 44%, 
respectivamente, y en tercero, durante el pregrado con 48% y 39%. 
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Accidente en Coahuila: Trabajan contra reloj para salvar a 
mineros  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/accidente-en-coahuila-trabajan-contra-reloj-para-
salvar-a-mineros/1531253 
Coahuila, Sabinas. -  Ocho bombas de agua especializadas trabajan en la 
extracción de agua de la mina de carbón Las Conchas, en Sabinas, Coahuila. 
Del descenso en el nivel de líquido depende el rescate de los 10 mineros que 
quedaron atrapados el pasado miércoles. Más de 260 brigadistas del Ejército 
Mexicano, Marina, Guardia Nacional, Coordinación Nacional de Protección 
Civil, Conagua y CFE participan en el rescate de los trabajadores 
aprisionados. Seis buzos están a la espera de entrar en el pocito, para lo que 
todavía se requiere la extracción de 24 metros lineales de agua, por razones 
de seguridad. Además de los pozos, se cuenta ya con cuatro barrenos para 
agilizar los trabajos de desagüe, y, durante la madrugada de hoy, se 
esperaba el arribo de tres equipos de bombeo con mayor capacidad. 
 
Arrasó Delfina y repetirá como candidata de Morena al 
gobierno del Edomex  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/05/politica/009n1pol 
El resultado de la robusta encuesta telefónica a 4 mil 500 habitantes del 
estado de México arrojó que Delfina Gómez Álvarez será quien encabece los 
denominados comités de defensa de la Cuarta Transformación en territorio 
mexiquense y con ello la candidatura de Morena al gobierno de la entidad. 
En una conferencia de prensa de la dirigencia de ese partido, se agregaron 
enlaces en video con los aspirantes para sumarse –al momento– con la 
futura abanderada del partido guinda quien, anunció, se entrevistará con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador para agradecerle su apoyo. 
En tanto, funcionarios de la Secretaría de Educación Pública (SEP) indicaron, 
tras conocer que su titular ganó las encuestas de Morena, que se prevé que 
la funcionaria inicie su actividad partidista en septiembre, por lo cual tendría 
a su cargo el inicio del próximo ciclo escolar 2022-2023 el próximo 29 de 
agosto, cuando regresen a las aulas cerca de 25 millones de alumnos de 
prescolar, primaria y secundaria, y 1.2 millones de docentes. 
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“México, lejos de madurar en E-COMMERCE”  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-lejos-de-madurar-en-e-commerce 
El comercio electrónico ha mostrado un notable avance en México durante 
los últimos dos años, pero el mercado sigue todavía lejos de consolidarse 
como lo ha hecho en Asia, opinó Ariel Szarfsztejn, vicepresidente ejecutivo 
de Comercio de Mercado Libre. “El crecimiento va a llegar. El comercio 
electrónico como porcentaje del negocio minorista en México está todavía 
en torno a 11% y 13%; si comparamos esto con otros países del mundo, (por 
ejemplo) en Asia está por encima de 20%, lo propio en Inglaterra, entonces 
no hay ningún motivo para que México no llegue a valores similares”, 
aseguró en entrevista con EL UNIVERSAL. El directivo de la empresa de 
origen argentino consideró a México como un mercado estratégico en sus 
planes de negocio, en el que se ha desarrollado una fuerte logística y se 
ejecutan inversiones por mil 475 millones de dólares. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/asilo-de-mexico-al-
presidente-de-peru 
En Perú crecen las expectativas sobre una posible solicitud de asilo político 
a México del asediado presidente del país andino, Pedro Castillo. Estas 
versiones, emitidas por políticos peruanos, crecieron luego de que el 
mandatario se reunió en privado al filo de la medianoche del miércoles con 
el canciller Marcelo Ebrard. Harold Forsyth, embajador peruano en la OEA, 
es una de las voces que afirman que Castillo buscará asilarse en México, tras 
enfrentar varias acusaciones en su contra, incluso por corrupción. La versión 
sobre que Castillo busca asilo también es expresada por la congresista 
Patricia Chirinos. En días pasados esa misma versión circuló en México, sin 
embargo, fue desmentida. ¿Seguirá siendo una mentira? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-05/op231460 
DEBE haber salido carísima la encuesta de Morena en el Estado de México, 
pues fueron encuestadas mil 536 personas cuyas opiniones tuvieron que 
cuadrar con la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador. Ni los 
más férreos obradoristas se creen el cuento de que fue la voluntad popular 
la que decidió el dedazo para Delfina Gómez. 
¿QUÉ VIENE ahora en la contienda mexiquense? Por un lado la simulación 
de Morena que arrancará campaña ¡un año antes!, con el pretexto de que 
Delfina Gómez es coordinadora de los Comités de Defensa de la 4T y no 
precandidata. Ya se sabe que a los morenistas no les preocupa mucho el 
marco legal, pero a partir de ahora es muy posible que la maestra incurra -y 
sea sancionada- por actos anticipados de campaña. 
POR EL LADO de la coalición PRI-PAN-PRD no hay todavía definición. El 
panista Enrique Vargas siente que tiene todo para encabezar la alianza, el 
problema es que casi nadie comparte su certeza. Los analistas mexiquenses 
no tienen duda: el gobernador Alfredo del Mazo y el PRI son quienes llevan 
mano en la nominación de Va por México. 
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EN EL BASTIÓN tricolor, la decisión queda entre dos perfiles de liderazgo 
femenino. Por el Paseo Tollocan, ven con buenos ojos a la secretaria de 
Desarrollo Social, Alejandra del Moral. Por otro lado, la diputada federal Ana 
Lilia Herrera tiene un detalle interesante en su currículum: ha competido en 
cuatro elecciones por diferentes cargos en el Estado de México y en todas 
ha ganado. En contraste, en los comicios del 2018, Alejandra del Moral perdió 
la elección al Senado contra... la mismísima Delfina Gómez. Falta ver cómo 
se alinean los astros en Toluca. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1455 
Que parece cuento de nunca acabar la resistencia de Morena, PVEM y PT 
para darle una silla a MC en la Comisión Permanente después de que ayer 
el Tribunal Electoral empezó a elevar el tono de sus sentencias y amonestó 
públicamente a Ignacio Mier Velazco, Carlos Puente Salas y Gerardo 
Fernández Noroña, a lo que eventualmente seguirán “medidas de apremio” 
y hasta “denuncias penales”. Entre los magistrados se comenta que hay 
constancia de las advertencias de sobra emitidas para corregir la omisión. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Delfina, Texcoco y la estrategia de Atlacomulco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/delfina-texcoco-y-la-
estrategia-de-atlacomulco 
La apuesta de la 4T está cantada en el Estado de México: Delfina Gómez va 
a ser su candidata en la elección del 2023 para intentar desplazar al Grupo 
Atlacomulco del poder. La experiencia del 2018, cuando la maestra se quedó 
a 170 mil votos del triunfo, y el apego que le tiene el presidente Andrés 
Manuel López Obrador le dieron una segunda oportunidad. El camino, sin 
embargo, está lleno de piedras, sorpresas y posibles traiciones. 
La adelantada candidatura de la secretaria de Educación Pública deja suelto 
y despreciado al aspirante que fundó y aún controla uno de los más grandes 
grupos políticos de izquierda en el territorio: su mentor Higinio Martínez, 
quien ya ha dado muestras en el pasado de que puede ceder a la traición. 
El riesgo lo tiene bien calculado López Obrador, por lo que el pasado 
miércoles, un día antes de que se presentaran públicamente los resultados 
de las encuestas para elegir al “Coordinador de los Comités de Defensa de 
la 4T en el Edomex”, Martínez fue llamado a Palacio Nacional para informarle 
la voluntad inamovible de los votantes y del Presidente. 
 
Sergio Sarmiento 
No somos colonia  
https://www.reforma.com/no-somos-colonia-2022-08-05/op231462 
"El nacionalismo es hambre de poder templada por autoengaño". George 
Orwell 
El nacionalismo es con frecuencia el refugio de los populistas. Culpar a los 
extranjeros de los problemas de un país, como ha hecho Donald Trump con 
los mexicanos en Estados Unidos, es una manera fácil de conseguir 
aprobación y votos. El presidente López Obrador está haciendo lo mismo 
con los estadounidenses y los canadienses, y también con los españoles, 
pero eso no nos ayuda a los mexicanos.  
El presidente López Obrador dijo que enviaría, con un "propio", una carta al 
presidente estadounidense Joe Biden en la que reafirmaría la soberanía 
energética de México y la disposición de mantener una relación de respeto.  
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Joaquín López-Dóriga 
El Edomex en los tiempos de AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-edomex-en-los-
tiempos-de-amlo 
Oigo decir allá él; no, allá nosotros. Florestán 
En el proceso interno de Morena para designar a su candidata al gobierno 
del Estado de México, el partido operó como en los viejos del PRI, con una 
disciplina que no se le conocía. Al dar a conocer Mario Delgado que era 
Delfina Gómez, los dos aspirantes más fuertes, Horacio Duarte e Higinio 
Martínez, de inmediato la reconocieron y ofrecieron unidad. 
Esto es algo inédito en la historia del partido que Andrés Manuel López 
Obrador fundó en 2014 y con el que cuatro años después, 2018, ganó la 
Presidencia de la República de forma arrolladora con el 53 por ciento de la 
votación, 30 millones de votos. Eso de superar el 50 por ciento de la votación 
no sucedía desde las elecciones que Miguel de la Madrid ganó en julio de 
1982, con todo y la quiebra del país que le heredó José López Portillo. 
Además, rompió los tercios de las tres elecciones de este siglo y la izquierda 
obtuvo la Presidencia de México por primera vez. 
 
Enrique Quintana 
Ya hay una ‘delfina’, ¿habrá dos?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/05/ya-hay-una-
delfina-habra-dos/ 
La candidata de Morena a la gubernatura del Estado de México para las 
elecciones del próximo año será la maestra Delfina Gómez. 
Las encuestas organizadas por el partido en el poder dieron a la actual 
secretaria de Educación Pública como ganadora con un 31.1 por ciento de la 
intención de voto; Higinio Martínez quedó en segundo lugar, con un 14.9 por 
ciento; Fernando Vilchis tuvo el tercer lugar, con un 14.6 por ciento, mientras 
que Horacio Duarte se fue al cuarto lugar, con un 9.6 por ciento. 
Morena dice que sus encuestas y las que en espejo realizaron Mendoza 
Blanco y Covarrubias, confirman los resultados. 
Por cierto, dado que solo había cuatro opciones, resulta que la suma es de 
70.2 por ciento. No sabemos qué respondió el restante 29.8 por ciento y 
tampoco si la encuesta fue aplicada a población abierta o a los 
simpatizantes de Morena. 
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Raymundo Riva Palacio 
Una delincuente para el Edomex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/05/una-
delincuente-para-el-edomex/ 
En esta era morena que vivimos, ya nada es sorpresa. Por eso, que una 
delincuente confesa haya sido colocada por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en la pista de despegue hacia la candidatura de su partido a 
la gubernatura del Estado de México, no decepciona a quienes pensamos 
que la ley es la gran ausente en la cabeza del Ejecutivo, y que el cinismo 
político del actual régimen es más poderoso que los recursos institucionales 
para impedir la transgresión de las normas jurídicas, políticas y éticas. 
Gracias a esta conversión de valores democráticos, Delfina Gómez será la 
candidata al gobierno que es la mayor joya electoral del país. 
Gómez dejará la Secretaría de Educación, donde se caracterizó por una 
gestión mediocre, para asumir el cargo de coordinadora de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación, que es una posición que mantendrá 
hasta que, una vez que se abra el proceso electoral, pueda ser legalmente 
ungida como candidata. El puesto lo ganó en una encuesta realizada por 
Morena, con dos casas demoscópicas prestigiadas, Mendoza Blanco y 
Covarrubias y Asociados, donde obtuvo 37.1% del apoyo, muy por encima de 
su mentor, Higinio Martínez, que logró 14.9% de respaldo. 
 
Martha Anaya 
Naufragan foros de Mier  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/5/naufragan-foros-de-mier-428125.html 
Al coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, no le ha 
ido nada bien en sus foros de discusión que organizó sobre la Reforma 
Electoral. Buscó que destacaran y levantaran revuelo —como los de la 
Reforma Energética—, pero ni quien les tire un lazo, por más que el Canal 
del Congreso se afane en transmitirlos. Varias razones para semejante 
naufragio: en primerísima instancia, porque los partidos de la Alianza Va por 
México (PRI, PAN y PRD) se mantienen en su anunciada moratoria 
constitucional, y han subrayado que no votarán a favor ninguna reforma 
que proponga el Ejecutivo que debilite las instituciones electorales.  
La oposición, de hecho, se vio forzada en la Junta de Coordinación Política a 
aceptar la realización de los foros propuestos por Morena. Sobre todo, al 
advertir la parcialidad de éstos.  
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/05/opinion/012o1pol 
En el primer tramo del recorrido que hasta ahora lleva como figura política 
de primer nivel, Adán Augusto López Hernández mostró prendas que le 
hicieron ver como un complemento equilibrante, sosegado y negociador 
del ejercicio presidencial hiperactivo y frecuentemente confrontacional. 
Paisano y amigo de Andrés Manuel López Obrador, el nuevo secretario de 
Gobernación recuperó con rapidez las facultades básicas de esa oficina, las 
cuales nunca se le permitieron ejercer realmente a Olga Sánchez Cordero. 
Recibió a políticos opositores, hizo tratos de distensión provisional con varios 
de ellos (el tamaulipeco García Cabeza de Vaca, por ejemplo) y pareció 
plausiblemente apaciguador. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/05/opinion/008o1eco 
Morena eligió congresistas en una jornada con mucha participación y 
protestas ¿Es legal? Este fue el planteamiento de nuestro sondeo semanal 
distribuido a través de redes sociales, en el que participaron 555 personas; 
104 en Facebook, 342 en El Foro México y 109 en Twitter. Utilizamos la 
aplicación Survey Monkey. El resultado puede verse en el gráfico de esta 
publicación 
Twitter 
El poder de convocatoria que tiene Morena es apabullante; movilizado por 
el obradorismo que vive cada miembro, le da un inconmensurable miedo a 
la oposición, pero no pocos opositores se lanzan al abordaje del partido por 
esa vía, para hacerse de cotos de poder desde el disfraz de lobo vestido de 
cordero. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Inician en Temoaya los Trabajos de Certificación de la 
Seguridad Jurídica del Ejido de San Pedro de Arriba  
https://5wredactor.com/inician-en-temoaya-los-trabajos-de-certificacion-de-la-seguridad-
juridica-del-ejido-de-san-pedro-de-arriba/ 
Estado de México. - Pensando en el patrimonio y en la seguridad jurídica de 
la gente del campo del Estado de México y para garantizar el pleno ejercicio 
de sus derechos, en el ejido de San Pedro de Arriba, en el municipio de 
Temoaya, la asamblea general de ejidatarios dio su anuencia para iniciar los 
trabajos correspondientes del Programa de “Regularización y Registro de 
Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA)” para actualizar legalmente, por primera 
vez, la tenencia de las tierras de uso común, parceladas y de sentamientos 
humanos, en una superficie de mil 462 hectáreas. 
El programa del Gobierno de la república, presidio por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, se llevará a cabo por instrucciones del Procurador 
Agrario Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, a través de la maestra 
Yolanda Beatriz Vera Castillo, directora general de Apoyo al Ordenamiento 
de la Propiedad Rural y de Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, 
representante del organismo federal en el Estado de México, a instancia de 
Nelly Brígida Rivera Sánchez, presidenta municipal de Temoaya. 
La asamblea general fue convocada por el comisariado ejidal y por el 
consejo de vigilancia, quienes aprobaron la incorporación al RRAJA del ejido 
de San Pedro de Arriba, uno de los núcleos agrarios más grandes del 
municipio de Temoaya. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Presenta Comisión para regularización de predios escolares 
plan de trabajo  
https://www.legisver.gob.mx/Inicio.php?p=sliderInfoN&i=87749 
Veracruz. - Con la presencia de la presidenta de la Mesa Directiva del 
Congreso del Estado, diputada Cecilia Guevara, la Comisión Especial para la 
Atención y Seguimiento de la Regularización y Situación Jurídica de los 
Predios Escolares aprobó su Plan Anual de Trabajo, el cual establece las 
acciones y actividades para el desahogo legislativo, así como la atención y 
seguimiento al proceso regulatorio documental de las escuelas. 
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En la reunión de trabajo celebrada en oficinas del Palacio Legislativo, la 
presidenta de la referida comisión, diputada Eusebia Cortés Pérez, destacó 
la importancia de coadyuvar con las diferentes instancias federales, 
estatales y municipales para realizar las gestiones necesarias y agilizar los 
trámites para que las instituciones de educación pública cuenten con la 
certeza jurídica y legal de sus escrituras. 
Entre los objetivos planteados, el Plan prevé reuniones y trabajo coordinado 
con la Secretaría de Educación de Veracruz (SEV), Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Instituto Nacional del Suelo 
Sustentable (Insus), Procuraduría Agraria, Registro Nacional Agrario (RAN), 
Instituto Veracruzano de la Vivienda (Invivienda), Registro Público de la 
Propiedad, Dirección General de Patrimonio del Estado, ayuntamientos y 
demás actores involucrados para la regularización de predios escolares. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
ACORDÓ CON LA PA  
https://solyucatan.mx/acordo-con-la-pa/ 
Yucatán. - Un grupo de hombres y mujeres ejidatarios del municipio de 
Umán presumen que la visitadora de la Procuraduría Agraria, Bertha Sofía 
Escobedo, tuvo arreglos con Rafael Acosta Solís, toda vez que la funcionaria 
se involucró en una asamblea de elección de los órganos de representación 
(Comisariado Ejidal y Consejo de Vigilancia). Luego de haber cometido esta 
grave falta, la funcionaria pidió su cambio de adscripción a su estado natal 
en Monterrey, Nuevo León, para evitar cualquier sanción, sin embargo, las y 
los campesinos se percataron de esta irregularidad y el acto de corrupción 
en que esta mujer se vio relacionada con el abogado conocido como el más 
grande ladrón de tierras de Yucatán. De lo anterior Sol Yucatán cuenta con 
documentos oficiales, en los que se revela el proceso que se lleva a cabo en 
el Tribunal Unitario Agrario en el expediente 373/2021, donde se solicita la 
nulidad de la asamblea de elección en la que, por intereses de Acosta Solís 
y empresarios, resultó victorioso un comisario ejidal a modo. 
Sin embargo, un importante grupo de hombres y mujeres campesinos no 
están de acuerdo con este resultado, toda vez que han calificado al nuevo 
presidente del comisariado de estar coludido con la corrupción al igual que 
el resto de la administración ejidal. 
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Niega la Procuraduría Agraria que convocara a una asamblea 
en Los Laureles, Totolapan  
https://suracapulco.mx/impreso/2/niega-la-procuraduria-agraria-que-convocara-a-una-
asamblea-en-los-laureles-totolapan/ 
Guerrero. - El jefe de residencia de la Procuraduría Agraria (PA) en Tecpán 
de Galeana, Jesús González García aseguró ayer que la dependencia no ha 
convocado a asamblea para elegir a los integrantes del Comisariado Ejidal 
del núcleo agrario de Los Laureles, municipio de San Miguel Totolapan, 
como lo denunciaron el lunes ejidatarias de ese lugar. 
Explicó que mientras no haya un padrón actualizado la dependencia no 
puede validar ni estar presente para sancionar una elección. 
Informó que la dependencia está convocando a las dos partes de ese núcleo 
agrario para una reunión de conciliación en las oficinas de la residencia. 
El martes, ejidatarias de Los Laureles, municipio de San Miguel Totolapan, 
denunciaron en Chilpancingo que la PA autorizó una asamblea para este 5 
de agosto “a modo” para la elección de los integrantes del Comisariado 
Ejidal, sin publicación de la convocatoria, con un padrón desactualizado y 
en un lugar fuera del núcleo agrario. 
“Nosotros no hemos convocado a elecciones porque no hay un padrón 
actualizado”, aclaró ayer por teléfono el jefe de residencia de la PA en Tecpán 
de Galeana, Jesús González. 
 
EMITE LA PROCURADURÍA AGRARIA CONVOCATORIA PARA 
CAMBIO DE COMISARIADO EJIDAL DE SAN PEDRO 
ACOQUIACO  
https://tehuacandigital.com.mx/emite-la-procuraduria-agraria-convocatoria-para-cambio-
de-comisariado-ejidal-de-san-pedro-acoquiaco/ 
Puebla. - Fue por la tarde de ayer cuando se colocó por segunda ocasión la 
convocatoria para la revocación y el cambio del Comisariado Ejidal de San 
Pedro Acoquiaco, esto tras meses de registrarse una serie de 
inconsistencias internas por parte de la actual administración. 
Fue el Jefe de Residencia de la Procuraduría Agraria en Tehuacán, Salvador 
Quezada Zamora, quién emitió dicha convocatoria, en la que los más de 40 
ejidatarios podrán elegir a los integrantes del nuevo Comisariado. 
Debido a las anomalías registradas dentro del Comisariado, semanas atrás 
los ejidatarios inconformes con la situación optaron por mostrar su 
descontento, haciendo el llamado a las autoridades pertinentes para cerrar 
las oficinas del ejido. 

https://suracapulco.mx/impreso/2/niega-la-procuraduria-agraria-que-convocara-a-una-asamblea-en-los-laureles-totolapan/
https://suracapulco.mx/impreso/2/niega-la-procuraduria-agraria-que-convocara-a-una-asamblea-en-los-laureles-totolapan/
https://tehuacandigital.com.mx/emite-la-procuraduria-agraria-convocatoria-para-cambio-de-comisariado-ejidal-de-san-pedro-acoquiaco/
https://tehuacandigital.com.mx/emite-la-procuraduria-agraria-convocatoria-para-cambio-de-comisariado-ejidal-de-san-pedro-acoquiaco/


 

 

 

 
Reconoce edil de Tacotalpa que Pueblo Mágico de Tapijulapa 
no cuenta con fideicomisos  
http://xeva.com.mx/nota.cfm?id=184014&t=reconoce-edil-de-tacotalpa-que-pueblo-
magico-de-tapijulapa-no-cuenta-con-fideicomisos 
Tabasco. - En entrevista con XEVA Noticias primera emisión, el alcalde de 
Tacotalpa, Ricki Antonio Arcos Pérez, señaló que, desde su llegada a la 
presidencia municipal, se ha dado mantenimiento a la zona de Villa Luz y al 
pueblo mágico de Tapijulapa, así como a otros destinos turísticos del 
municipio. El edil reconoció que no hay un fideicomiso para el pueblo 
mágico, tanto a nivel Federal como local, por lo que solo se está invirtiendo 
lo que se genera por el ingreso a Villa Luz, y estos recursos se usan en 
acciones como es reparar las fugas de agua en la zona y mantenimiento de 
los espacios. Sobre el problema del acceso a la cueva de las sardinas, indicó 
que se está esperando el resolutivo de la Procuraduría Agraria, y en caso de 
que se le dé la razón al particular, se verá la forma para que no se impida el 
acceso a esa zona. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 05/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5660417&fecha=05/08/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se da a conocer el resumen del Programa de Manejo 
de la Reserva de la Biosfera Islas Marías. 
 
Inaugura Sedatu mercado de artesanías en Zumpango; 
impulsará comercio y desarrollo de la comunidad  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inaugura-sedatu-mercado-de-artesanias-en-
zumpango-impulsara-comercio-y-desarrollo-de-la-comunidad 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), junto a autoridades locales, inauguró el Mercado de Artesanías 
Tzompanco, realizado a través del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) con una inversión de 16 millones de pesos (mdp) en beneficio de 
comerciantes, artesanos y artesanas de la región. 
 
 
 
 

http://xeva.com.mx/nota.cfm?id=184014&t=reconoce-edil-de-tacotalpa-que-pueblo-magico-de-tapijulapa-no-cuenta-con-fideicomisos
http://xeva.com.mx/nota.cfm?id=184014&t=reconoce-edil-de-tacotalpa-que-pueblo-magico-de-tapijulapa-no-cuenta-con-fideicomisos
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5660417&fecha=05/08/2022#gsc.tab=0
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inaugura-sedatu-mercado-de-artesanias-en-zumpango-impulsara-comercio-y-desarrollo-de-la-comunidad
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inaugura-sedatu-mercado-de-artesanias-en-zumpango-impulsara-comercio-y-desarrollo-de-la-comunidad


 

 

 

 
En su mensaje, el representante de la Sedatu en la entidad, Alfonso Nava de 
los Reyes, destacó que el objetivo principal es impulsar el desarrollo de las 
comunidades y ofrecer espacios dignos y seguros, por lo que esta obra 
promueve el turismo, comercio y bienestar de los más de 300 mil 
mexiquenses que habitan en el municipio. 
 
Sedatu entrega obras de mejoramiento urbano en Candelaria, 
Campeche  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
candelaria-campeche 
Campeche. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) entregó al gobierno municipal de Candelaria, Campeche, cinco 
obras realizadas a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) con 
una inversión mayor a 98 millones de pesos (mdp) en colonias de alta 
marginación. El gobierno municipal recibió la ampliación y renovación del 
malecón, el centro histórico y la plaza pública; la construcción de una casa 
de cultura con biblioteca, Estación de Bomberos Coahuilitas y la Unidad 
Deportiva Independencia. El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, 
informó que en Candelaria se intervinieron espacios públicos, deportivos y 
culturales, además de vialidades para hacerlas más accesibles para las y los 
campechanos. 
 
Revocación de amparos confirma que el Tren Maya camina con 
apego a la normatividad ambiental  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/revocacion-de-amparos-confirma-que-el-tren-
maya-camina-con-apego-a-la-normatividad-ambiental 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
manifiesta su beneplácito ante la revocación de tres suspensiones 
definitivas de amparo (884/2022, 923/2022 y 1003/2022) respecto a las obras 
de tramo 5 Sur del Tren Maya. La decisión del Juez Primero de Distrito en el 
estado de Yucatán, Adrián Fernando Novelo Pérez, confirma que la 
autoridad federal acreditó la documentación solicitada. Se cuenta con la 
autorización de Manifestación de Impacto Ambiental y se solventaron las 
condicionantes requeridas en las resoluciones. 
Permitir que continúe la ejecución de las obras del Tren Maya representa un 
paso importante para seguir avanzando con el desarrollo sustentable del 
sureste del país, siendo un proyecto de interés nacional por el beneficio que 
llevará a las comunidades rurales más necesitadas de esa región. 
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Se reúne la Semarnat con representantes de los Comités de 
Cuenca Río Sonora  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-reune-la-semarnat-con-representantes-de-los-
comites-de-cuenca-rio-sonora 
El pasado martes 2 de agosto, integrantes del sector ambiental sostuvieron 
una reunión con representantes de los Comités de Cuencas Río Sonora. 
Participaron la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María 
Luisa Albores; la jefa de oficina de la dirección general de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), Esther Martínez Bahena; el director general 
del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), Adrián Pedrozo 
Acuña; el encargado de la dirección general del Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático (INECC), Agustín Ávila Romero; el director 
general de Gestión Integral de Materiales y Actividades Riesgosas de la 
Semarnat, Arturo Gavilán García, así como el titular de Centro Nacional de 
Programas Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece), Ruy López 
Ridaura. Durante la reunión, los integrantes de los Comités de Cuencas Río 
Sonora informaron a la secretaria Albores González que los efectos mineros 
del 2014 se mantienen en la zona y manifestaron la urgencia de construir 
plantas potabilizadoras en todas las comunidades de la región afectada del 
río Bacanuchi-Sonora, así como otorgar atención médica a los pobladores, 
ya que estudios de salud muestran que los habitantes presentan presencia 
de metales en sangre y orina. 
 
Gobierno, impedido a seguir con Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-impedido-seguir-con-tren-maya 
El gobierno federal y las empresas contratadas para el desarrollo del Tramo 
5 Sur del Tren Maya están impedidas para continuar con las obras, debido a 
que aún siguen vigentes dos suspensiones provisionales dictadas por el 
Juzgado Primero de Distrito, con sede en Mérida, Yucatán, 
correspondientes a demandas de amparo presentadas por el Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda). 
Se trata de amparos promovidos en marzo pasado por ciudadanos del 
municipio de Solidaridad, por la omisión de garantizar el acceso a la 
información y la participación ciudadana para un medio ambiente sano, 
ante la devastación de la selva ocasionada por las obras del Tren Maya en el 
tramo que va de Playa del Carmen a Tulum. 
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Juez admite ampliación de amparo de Greenpeace para tramo 
5 del Tren Maya  
https://www.milenio.com/politica/juez-admite-ampliacion-amparo-greenpeace-tramo-5-
tren-maya 
Greenpeace México dio a conocer que el juez Adrián Fernández Novelo 
Pérez, titular del Juzgado Primero de Distrito en el estado de Yucatán, 
admitió la ampliación de la demanda de amparo con número de expediente 
1216/2022, y que es un recurso independiente a los tres suspensiones 
definitivas que fueron revocadas esta semana por el mismo juez. 
“Es importante destacar que nuestro interés es proteger el medio ambiente 
y la salud de las personas. Desde Greenpeace México tenemos casi 30 años 
luchando por la salvaguarda del medio ambiente y de la biodiversidad, por 
lo que nuestra demanda de amparo busca que las leyes en la materia 
avancen de manera progresiva. El Acuerdo de Escazú fue un enorme avance 
para los países firmantes tras la lucha medioambiental de décadas. Y debe 
implementarse correctamente” declaró Viridiana Lázaro, campañista de 
Greenpeace. 
 
Concluirán este año el Programa de Ordenamiento 
Metropolitano  
https://meridiano.mx/2022/08/05/concluiran-este-ano-el-programa-de-ordenamiento-
metropolitano/ 
Los presidentes municipales de Puerto Vallarta, Profesor Luis Alberto Michel 
Rodríguez, y de Bahía de Banderas, Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, 
acordaron con la SEDATU la ruta de trabajo para que antes de que termine 
el 2022, se concluya el Programa de Ordenamiento Territorial de la Zona 
Metropolitana Interestatal, instrumento que deberá contar con una visión 
integral y sistémica del territorio, que a su vez, considere la Gestión Integral 
de Riesgos y un enfoque de cuenca en el que el desarrollo turístico sea uno 
de los ejes en la planeación. En reunión realizada este jueves en la Unidad 
Municipal Administrativa (UMA), coordinada por Beatriz Corina Mingüer 
Cestelos, directora de Vinculación y Gobernanza Metropolitana de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), una vez que 
concluyeron los talleres participativos con mesas de trabajo con las 
temáticas ambiental, socioeconómica, urbana y rural, se acordó presentar a 
los regidores de ambos municipios los trabajos del Plan de Ordenamiento 
Metropolitano.  
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Tendrá Constellation 14 concesiones de agua en Veracruz  
https://www.reforma.com/tendra-constellation-14-concesiones-de-agua-en-
veracruz/ar2448171?v=6 
Ciudad de México. - El proyecto de la nueva planta cervecera de la compañía 
estadounidense Constellation Brands, que tendrá lugar en Veracruz, se 
abastecerá de agua por medio de 14 concesiones que estaban en desuso y 
le serán transferidas. Si bien aún no se tienen fechas concretas para su 
construcción, pues se encuentra en una fase de obtención de permisos, se 
le destinará una inversión de mil 300 millones de dólares. 
"Lo que hemos acordado con el Gobierno federal y lo que tenemos 
autorizado por la Conagua son esas 14 concesiones. Se hicieron unas 
transferencias de derechos de agua de otros usuarios que a través de 
Conagua se reasignaron", puntualizó Nina Mayagoitia, vicepresidenta de 
Comunicación y Responsabilidad Social de Constellation en México. 
De acuerdo con Bernardo Martínez, responsable de Inversiones en la región 
sureste, la nueva ubicación cumple con aspectos como conectividad al 
tener acceso inmediato a vías de ferrocarril, carreteras y puertos. 
 
Marchan contra proyecto de Sedatu en San Andrés, Veracruz  
https://www.reforma.com/marchan-contra-proyecto-de-sedatu-en-san-andres-
veracruz/ar2448074 
Veracruz. - Locatarios del Mercado 5 de Febrero, ubicado en San Andrés 
Tuxtla, Veracruz, realizaron una marcha para protestar contra un proyecto 
de reconstrucción a cargo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu). Los inconformes acusaron una imposición de laSedatu 
para tirar el viejo inmueble y construir otro, como parte de un programa de 
mejoramiento urbano en el estado. Los comerciantes temen ser 
desalojados por la fuerza ante el arribo de elementos de la Guardia Nacional 
y de la Fuerza Civil al municipio, a unos 160 kilómetros del puerto de 
Veracruz. "Se nos quiere agredir, vamos a proteger el mercado, como ayer, 
donde se dijo que agredimos a los Policías, cosa que no es cierto, estamos 
dispuestos a dar nuestra vida si se meten con nuestro trabajo", advirtió un 
manifestante. 
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Semarnat: revocación de amparos confirma apego a 
normatividad ambiental del Tren Maya  
https://www.milenio.com/politica/semarnat-revocacion-amparos-confirma-apego-reglas-
tren-maya 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
manifestó su beneplácito ante la revocación de tres suspensiones definitivas 
de amparo:884/2022, 923/2022 y 1003/2022, respecto a las obras de tramo 
cinco Sur del Tren Maya. "La decisión del Juez Primero de Distrito en el 
estado de Yucatán, Adrián Fernando Novelo Pérez, confirma que la 
autoridad federal acreditó la documentación solicitada. Se cuenta con la 
autorización de Manifestación de Impacto Ambiental y se solventaron las 
condicionantes requeridas en las resoluciones".  
En un comunicado, la dependencia dijo que permitir que continúe la 
ejecución de las obras del Tren Maya representa un paso importante para 
seguir avanzando con el desarrollo sustentable del sureste del país. 
Además, aseguró que es un proyecto de interés nacional por el beneficio 
que llevará a las comunidades rurales más necesitadas de esa región.  
Por su parte, esta mañana Greenpeace México dio a conocer  la admisión de 
la ampliación de la demanda que se dio el viernes 29 de julio con el número 
de expediente 1216/2022. 
 
Tramo 5 ya tiene autorización de MIA, señala Semarnat  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/04/politica/tramo-5-ya-tiene-autorizacion-de-
mia-senala-semarnat/ 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) sostuvo 
que el proyecto del Tren Maya en el Tramo 5 sur, que va de Playa del Carmen 
a Tulum, ya solventó las condicionantes requeridas, aunque no precisó 
cuáles son, y cuenta con la autorización de la Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA). En un breve comunicado dijo que la revocación de los 
amparos “confirma que el Tren Maya camina con apego a la normatividad 
ambiental”. Manifestó su “beneplácito ante la revocación de tres 
suspensiones definitivas de amparo (884/2022, 923/2022 y 1003/2022) 
respecto a las obras de tramo 5 Sur. Agregó que la decisión del Juez Primero 
de Distrito en el estado de Yucatán, Adrián Fernando Novelo Pérez, confirma 
que la autoridad federal acreditó la documentación solicitada. 
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“Permitir que continúe la ejecución de las obras del Tren Maya representa 
un paso importante para seguir avanzando con el desarrollo sustentable del 
sureste del país, siendo un proyecto de interés nacional por el beneficio que 
llevará a las comunidades rurales más necesitadas de esa región”, concluyó. 
 
Vulcan Materials busca ampararse contra sobrevuelos de 
Sedena  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Vulcan-Materials-busca-ampararse-contra-
sobrevuelos-de-Sedena-20220804-0070.html 
Quintana Roo. - Vulcan Materials, empresa estadounidense propietaria de 
la mina a cielo abierto Sac-Tun en Playa del Carmen, promovió una 
demanda de amparo en contra de los constantes sobrevuelos que realiza la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) sobre los terrenos de los extraen 
piedra caliza para exportarla a la Unión Americana. El amparo, con número 
de expediente 676/2022, se ingresó ante los juzgados en Cancún el 14 de 
julio de 2022. El juzgado segundo de distrito admitió a trámite la solicitud y 
fijó como fecha el próximo 1 de septiembre para determinar si concede o no 
la suspensión provisional del acto reclamo por la empresa, es decir, los 
sobrevuelos sobre la cantera Sac-Tun, antes Calica. 
 
Tren Maya: denostaciones y acusaciones sin pruebas, a falta de 
argumentos  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/05/opinion/020a1pol 
Se está haciendo costumbre que, desde el poder del Estado, los medios de 
comunicación a su servicio, e incluso las redes sociales, se responda a la 
crítica y las denuncias del actual proceso de recolonización de los territorios, 
con su concomitante militarización y creciente presencia de la delincuencia 
organizada –como agente activo de la guerra contra las resistencias de los 
pueblos–, con señalamientos estigmatizantes, clasificaciones peyorativas, y 
aun graves acusaciones sin pruebas ni fundamentos. 
Este es el caso de las reacciones gubernamentales y mediáticas a 
cuestionamientos como la carta: Por qué nos oponemos al Tren Maya (que 
comentamos en nuestro periódico en abril 
(https://www.jornada.com.mx/2022/04/ 29/opinion/016a1pol), firmada por 
más de 300 investigadores de diversas disciplinas, con reconocidas 
trayectorias e integrantes de reputadas instituciones, en la que se exponen, 
con base en conocimientos teóricos, trabajo de campo y un probado 
compromiso con el bien de México, 20 razones para oponerse a la  
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realización de este megaproyecto, y pronunciarse por: 1) que el gobierno 
detenga el proyecto del Tren Maya; 2) que se comience una evaluación seria 
y cuidadosa de los impactos que la obra ha ocasionado; 3) que se destine 
financiamiento para la restauración social y ecológica de la región, y 4) que 
se realice una profunda discusión, que incluya prioritariamente a los 
pueblos y comunidades indígenas regionales, sobre la pertinencia de éste y 
otros proyectos que tiendan a recuperar sus valores ambientales y 
culturales. 
 
Las guerras del agua  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-ivan-moreno-arellano/prospectivas/las-guerras-
del-agua 
En 1995 el entonces vicepresidente del Banco Mundial, Ismail Serageldin, 
advertía que las guerras del Siglo XXI se librarían por el control del agua, ya 
no tanto por el petróleo. No estamos muy lejos de ello. De acuerdo con la 
ONU, las sequías en el mundo han aumentado un 29% desde el 2000 y, de 
seguir la tendencia, se estima que, en 2040, 1 de cada 4 niños no tendrá 
acceso al agua.  
En México, hace un par de semanas Conagua y Semarnat declararon el 
inicio de la emergencia por sequía. Actualmente, 31% de los municipios en 
nuestro país (764) la enfrentan algún grado. La mayoría, 487, sufren sequías 
moderadas, y cinco ya sufren las consecuencias de sequías excepcionales. 
Los estados más afectados son Aguascalientes, Baja California y Querétaro, 
con 100% de sus municipios en sequía (cutt.ly/aLVjDwQ). 
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